

## NOTICE BIBLIOGRAPHIQUE.

*La Sœur Bourgeoys.* Par M. l'abbé Sausseret, Troyes, (France).

Ce petit volume que l'on a eu l'obligeance de me faire parvenir me donne l'occasion de rendre un nouvel hommage à l'auteur distingué de la vie de la sœur Bourgeoys, en même temps qu'il me fournit celle de rappeler le souvenir de l'illustre fondatrice de la Congrégation de Notre-Dame de Ville-Marie et des dignes filles qui ont continué son œuvre. Le volume dont je veux dire un mot contient un éloge historique de la sœur Marguerite Bourgeoys qui a pour épigraphe ces paroles adressées à l'héroïne de Béthulie : *Tu honorificentia populi nostri.* L'auteur aurait pu ajouter : *Quia viriliter fecisti.* Cet éloge, sous forme de discours, est précédé d'un préambule qui en explique l'occasion et le but :

“ Nous venions d'être, comme on le sait, chargé de faire l'*Histoire du culte de la Sainte Vierge dans le Diocèse de Troyes*, lorsqu'un des membres les plus distingués de notre clergé nous dit : N'oubliez pas, dans le travail que vous avez à faire, la sœur Marguerite Bourgeoys.— Qu'est-ce que la sœur Bourgeoys ? demandâmes-nous.— “ La sœur Bourgeoys, nous fut-il répondu, est une Troyenne qui, dans le XII<sup>e</sup> siècle, alla porter en Canada la foi et l'instruction, et qui dut spécialement cette vocation à la Sainte Vierge, dont elle fut toute sa vie une servante dévouée et une parfaite imitatrice. La vie de la sœur Bourgeoys a été déjà écrite par trois auteurs, dont le dernier est M. l'abbé Faillou, un des prêtres les plus savants de la Congrégation de St. Sulpice.

“ L'honorable ecclésiastique qui nous donnait ces renseignements avait cette vie. Il voulut bien nous la prêter, nous la lûmes, jamais livre ne nous intéressa autant que celui-là. Comment, nous écriâmes-nous souvent en faisant cette lecture, comment une telle femme est-elle inconnue à Troyes ? Comment son nom n'est-il pas dans toutes les bouches et sa vie dans toutes les bibliothèques ?— Et sur le champ nous résolûmes de la faire connaître dans la ville qui lui a donné le jour.”

De là un éloge historique a été composé pour le *congrès scientifique* siégeant à Troyes.